



TE VEA HEPETOMA a ia mana te nunaa

10 - 16 août

N° 25

LES ÉTATS D'ÂME DE LECANUET...

Dernier participant aux charters ministériels vacanciers du mois de juillet, Jean LECANUET alias le Kennédillon français alias opposant à la politique gaulliste actuellement chef de file du marais centriste qui n'existe plus guère que dans son esprit, et fervent adepte de Giscard vient de porter sur la Polynésie les jugements définitifs d'usage.

Monsieur Lecanuet ne croit pas à l'indépendance des tout petits pays. Cela veut dire qu'il condamne l'indépendance accordée à Djibouti, aux Comores et aux Nouvelles Hébrides par son ami Giscard, car ces anciennes possessions de l'Empire français constituent bien des petits pays. De plus, Lecanuet ne croyait pas non plus à l'indépendance des plus grands l'Indochine, Madagascar, l'Algérie. n'ont jamais été pour le MRP son parti d'origine des pays devant accéder à l'indépendance.

Ainsi donc Monsieur Lecanuet ne croit pas à l'indépendance des peuples colonisés, fussent-ils grands ou petits. C'est un colonialiste convaincu qui essaie d'habiller ses convictions du voile du libéralisme avancé. Mais la très large décentralisation qu'il loue au travers du présent statut ce n'est pas maintenant qu'il faut la mettre en place. Elle aurait dû intervenir depuis des dizaines d'années et préparer les populations des anciennes colonies à prendre leur destin en main.

Or qu'avez-vous fait depuis 1947 en Indochine comme en Polynésie pour préparer l'avènement de cette autonomie ? Vous avez favorisé le développement et l'enrichissement d'une petite clique de privilégiés corrompus que vous avez choyée et soutenue face aux aspirations légitimes des masses populaires. Vous avez joué les plantations d'hévéas de Michelin contre HO CHI MIN, vous avez joué les spéculations de Rudy Bambridge et de Bréaud contre le développement des Polynésiens. Et aujourd'hui encore avec ce nouveau statut d'autonomie vide de sens force est de reconnaître qu'il s'agit bien de l'autonomie en faveur de quelques-uns, en faveur des riches, des privilégiés, des spéculateurs.

Quant à la bombe atomique, si peu dangereuse d'après vous-même, mise en oeuvre par des spécialistes si qualifiés, elle est tellement inoffensive qu'on se demande naïvement pourquoi les expérimentations n'ont pas lieu dans le Massif Central ou dans le granit breton... sans doute pour ne pas priver la Polynésie de sa principale mamelle économique !... Comme vous êtes bons pour nous... Comme Giscard nous aime ! Il mérite bien son nom Giscard "TAU HEPETOMA", Giscard mon AMOUR, Giscard mon A MOURUROA...

ET VIVE LES JEUX !

Les jeux c'est bon. C'est comme l'amour, ça fait passer le reste. C'est comme la drogue, ça fait voir la vie en rose. Ainsi les Russes ils sont contents, ils ont gagné plein de médailles. Le muscle était beau à voir. Ça fait oublier les hôpitaux psychiatriques, les prix Nobel en résidence surveillée, les cercueils qui reviennent d'Afghanistan, le marché noir, la délation prolétarienne, les militantes féministes expulsées.

Enfin les jeux de Moscou étaient une réussite merveilleuse.

Et ceux qui critiquent auraient dû s'abstenir de faire le voyage de Buenos Aires pour la coupe du monde de foot-ball car en Argentine les dissidents on ne les retrouve même pas dans des hôpitaux psychiatriques, on les retrouve dans le rio de la plata avec une balle dans le tête ou au large des côtes précipités d'avion... sans parachute dans la mer.

Et tout le monde a applaudi la coupe du monde de foot-ball... alors applaudissons les jeux olympiques de Moscou...

Applaudissons aussi les mini-jeux olympiques de Polynésie... pour bien faire il faudrait des jeux toute l'année. Comme ça on ne penserait pas à autre chose... le prix du pain qui augmente, le salaire qui n'augmente pas, le cadet qui a loupé son certificat, l'ainée qui est foutue à la porte de la fin de la cinquième, la note d'électricité qu'on n'a pas payée, le prix du sac de riz qui a fait un bond... oubliés tous les soucis, grâce à la télé. Heureusement qu'il y a la télé et les jeux !

CONSTRUCTION NAVALE

Après avoir durement attaqué la politique des autonomistes en matière de transport interinsulaire, Riquet MARERE et Franklin BROTHERSON ont été baptiser un bateau devant desservir les Tuamotu. Il n'y a aucune contradiction dans cette attitude. En effet ce nouveau bâtiment ne concurrencera pas le MAIRE de Riquet Marere sur la ligne Papeete Moorea, de plus c'est un bâtiment administratif donc il sera chargé des "sales besognes" : évacuation sanitaire, transport du personnel communal..., les besognes nobles et lucratives restant du ressort des armateurs pirates qui écument les mers de l'archipel pour le plus grand profit des capitalistes.

Cette mise à l'eau prouve au moins une chose : on peut sur le Territoire construire des caboteurs de moyen tonnage capable s d'assurer les communications et les échanges entre une île pôle de développement et les îles environnantes.

Pourquoi ne pas développer cette petite construction navale ? Les unités construites pourraient être mises en oeuvre par les communes ou les coopératives agricoles ou de pêche des différentes îles. Ces petites unités pourraient à partir d'une île centrale (Rangiroa, Makemo, Hao, Anaa) desservir régulièrement l'ensemble des îles moins importantes de la commune au moins une fois par semaine. Les grandes liaisons Papeete Rangiroa, Papeete Makemo... étant réalisées par une unité de plus gros tonnage appartenant au Territoire... Ainsi disparaîtraient les ennuis et les misères des populations des Tuamotu. Ainsi disparaîtrait aussi une source intarissable de profit : le "commerce à l'aventure". Ce serait assurément une mesure de salubrité publique et d'intérêt général.



TE VEA HEPETOMA a ia mana te nunaa

10 - 16 no ATETE

N° 25

UA MAI HIA TE METUA, NA TE TAMAITI IA E FAA-TERE

I te hepetoma i mairi iho nei te faaroohia, e te taio nei i roto i te vea, e te huehue nei i roto i te apooraa hau. Te tumu o te huehue no roto mai i te mono peretiteni e mono ra i te metua Francis.

No to na faa-hiahia i teie tiàraa, no to na teoteo rahi i teie tiaraa, ua faa-huehue i te mau papai parau, ua faa-huehue i te mau teuteu o te peretiteni Francis.

E no te mea atoà hoi, o Emile VERNAUDON, o tei parau atoà hia Lucky Luke, e taata rahi faa-huehue.

O te ohipa i roto i te apooraa hau, e ere ia i te faa-huehue i te feia e haa-vi nei i te nunaa, o te faa-huehue noa ia ratou iho i roto i ta ratou ohipara.

Te ite nei ia te nunaa i te hoê faa-tereraa hau huehue. Eaha ra i huehue ai, e mea ohie roa i te hioraa a IA MANA TE NUNAA, i te ô raa te mau tià i roto i te apooraa hau, i roto i te apooraa hau, aita o ta ratou e aratairaa papū, aita e tapura ohipa papū, i teie mahana ia mau te hoê taata i te hoê tiaraa, e aratai ia oia i ta'na huru aratairaa, eiaha te aratairaa o te pae rahi no te mea aita o ta ratou e tapura ohipa.

Mai te mea ra i teie mahana o Emile Vernaudon Lucky Luke te mono peretiteni, teie paha te taata e haa-purara i te mau tià o te pae rahi. Tau avae noa mai teie te huru aita e pae rahi faahou.

E TAATA HORO MAU Á O DIJOURD

Mea etaeta te avae o DIJOURD, a horo i Porinetia, a horo i te fenua Taratoni, a horo i Pari, a horo i Briançon (tona oire), a horo i te fenua Enata, a horo i te fenua Matinita, a horo faa-hou i Pari.

No te aha hoi te faa-tere hau Dijourd e horohoro noa ai, e tapao ia no te hoê huehue rahi e vai ra i roto i te mau aihua raau.

Ia hiohia te huru o Dijourd, mai te mea ra ua î roa to na tua i te utu, eita e roaa faa-hou i te tatahi, aita'tu e ohipa, e horo mai te hoê taata aoaoa. Ia faaea o Dijourd i te horo, ua mate te U.D.F, i Porinetia nei e i roto i te mau aihua raau.



VANUATU

I te hoê ahiahi, te faa-hiti ra o Olivier STIRN i te parau ê, ua hape ihoa te hau Farani i faa-huru ê i te peu tumu o te nunaa no te fenua Niu Hepirita, ua hape ihoa i faa-huru ê i te oraraa o te nunaa o taua fenua ra. E tia ihoa ia vaiho i taua nunaa ra i roto i ta'na iho acatairaa ia'na iho, iou i to'na peu tumu.

I parau na hoi te mau tià o te hau Farani, e faaea Farani noa te mau taata o te fenua Niu Hepirita i roto i te hau Farani. Eaha atura hoi i teie mahana.

I teie mahana i Porinetia nei, te mau tià poritita e te mau ona te parau nei, e faaea Farani noa o ratou, eiaha ra te taatoaraa o te nunaa. Na te mau aroraa poritita e fatata mai nei ia tatou e haa-papu e hinaaro noa anei te nunaa maohi e faaea Farani noa.

No te aha i tupu ai teie mau hororaa i rapae i te hau Farani ?

VANUATU i teie mahana. PORINETIA a nanahi.

LECANUET

Tei Porinetia nei ihoa te mahana, e te oraraa hau, te maohi ihoa tei ora na i te oraraa maitai, e ere anei ? A na fea te hau Farani e faa-rii ai, e na ana i faa-ino i te oraraa hau o te nunaa maohi. E ere e te faa-hiahia ra i te ruperupe o te naturaraa o teie Porinetia ? E ere e te nounou ra te ratere i teie fenua o ta ratou e hoo mai nei ?

Lecanuet tane, ua nehenehe roa ia oe i tarairairu i te mahana, i te mea e tei roto i te pute o te U.D.F, te faa-tereraraa o teie fenua, ua topa ia te hau. U.D.F. i Farani, U.D.F. i Porinetia nei ua afaro te ohipa.

Ua papū ia i teie mahana, o Porinetia tei roto i te pute o te U.D.F. no Farani na roto i te faa-nahoraa a Francis-Juventin-Teariki.

E te nunaa i maiti no te tiamâraa o Porinetia na roto i te titauraa a Francis mâ. E faarii noa â outou ei U.D.F. no Farani outou ?

